
l   Пятница 26 августа 2016 №156   l   Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»   l    kommersant.ru   

экономика региона. дальний восток
10

— интервью —

Это не значит, что зани-
маться ими в ТОР запре-

щено — то, что под запретом, уста-
новлено законодательством. Про-
сто на эти виды деятельности не 
будут распространяться налого-
вые льготы, и инвестор будет обя-
зан вести по ним раздельный учет. 
Мы также хотим сделать, как я счи-
таю, серьезный шаг и разрешить 
формировать ТОР за пределами 
земельных участков — в акватори-
ях. Это важно для проектов в сфе-
ре аква- и марикультуры. В законо-
проекте мы предусматриваем та-
кую возможность — распростра-
нение режима ТОР на внутренние 
воды и строительство в них объек-
тов инфраструктуры.
— Законодательство о Свободных 
портах нуждается в корректировке?
— Оно моложе закона о ТОР и сейчас 
в полной мере апробируется во Вла-
дивостоке, где создан первый Свобод-
ный порт. Еще четыре муниципаль-
ных образования Дальнего Востока 
из других субъектов РФ в июле присо-
единено к этому списку. Какие-то су-
щественные поправки в этой части 
мы пока не разрабатываем. Но нами 
уже подготовлен законопроект, кото-
рый позволяет наконец-то развязать 
«узел» по режиму упрощенного ви-
зового въезда. Сейчас принимают-
ся определенные паллиативные ме-
ры: мы сокращаем сроки для получе-
ния виз в органах Министерства ино-
странных дел, в основном это касает-
ся деловых виз. Но у нас были более 
радикальные предложения. Мы хо-
тели бы сделать действительно удоб-
ный въезд на территорию Свободно-
го порта для представителей инвесто-
ров из тех стран, инвестиционный ка-
питал которых нам интересен в пер-
вую очередь. Для этого нужны поправ-
ки в законы о порядке въезда-выезда 
и в сам закон о Свободном порте. 
— Как можно сделать режим 
максимально приближенным к 
безвизовому?
— Через возможность подачи заявки 
в электронном виде — через специа-
лизированный сайт МИД. Это слож-
ный, комплексный вопрос, и меха-
низм получается новаторским для 
России. Вместе с Минкомсвязи и МИ-
Дом мы продумали модель, разрабо-
тали ее, коллеги из правоохранитель-
ных органов нареканий к ее безопас-
ности не имеют. Схема такова: чело-
век подает заявление, не взаимодей-
ствуя с представителем консульства, 
отсылает свои данные и документы. 
Ему могут дистанционно в выдаче ви-
зы отказать. Если уведомляют о выда-
че визы, он приезжает в пункт пропу-
ска на границе и там, пройдя обыч-
ный контроль, получает возможность 
въехать в страну. Сейчас нужно при-
нять изменения в законодательство 
и определить порядок оформления 
электронных виз актом правитель-
ства для запуска такой системы. Над-
еемся, что поправки будут приняты в 
осеннюю сессию Госдумы.
— Закон о «дальневосточном гек-
таре» — также новый и в то же 
время, как признается всеми,  
непростой для реализации. По-
чему не получилось с первого ра-
за создать работающую без наре-
каний систему выдачи земли на 
Дальнем Востоке? 
— Федеральная информационная 
система (ФИС), оператором которой 

выступает Росреестр, создавалась в 
беспрецедентно сжатые сроки. И, 
разумеется, не лишена «детских» 
недостатков. Некоторые из них не 
требуют правки законодательства. 
Например, закон предоставил пра-
во на «бесплатный гектар» всем гра-
жданам России, включая несовер-
шеннолетних детей, у которых еще 
нет паспорта. Но ФИС не пропуска-
ла подобные коллективные заяв-
ки на землю, подаваемые родите-
лями от своего имени и имени де-
тей — требовала обязательной ре-
гистрации детей в ЕСИА, которую 
они по причине отсутствия паспор-
та не могли получить. Эту проблему 
мы решили техническими метода-
ми. Но есть и другие. Скажем, ФИС 
могла бы обеспечить взаимодейст-
вие всех органов власти, у которых 
есть полномочия по предоставле-
нию земельных участков, с Росрее-
стром — при постановке участка на 
кадастровый учет и регистрации 
прав. Пока она этого не делает. Что 
сейчас делает уполномоченный ор-
ган? На каком-то внешнем накопи-
теле, флэш-карте или диске, куда за-
писываются поданное заявление и 
документы, которые к нему прила-
гаются, берет — и физически пере-
дает данные в Росреестр. Это лиш-
ние издержки, как финансовые, так 
и по срокам. Здесь требуется уточ-
нение функциональных возможно-
стей ФИС, которое, кстати, мы мо-
жем закрепить нашим приказом в 
соответствии с законом.
— Еще какие-то изменения в не-
го вноситься будут?
— Конечно, закон нуждается в дора-
ботке. Не случайно мы его запусти-
ли сначала в «пилотных» муници-
палитетах субъектов ДФО: практи-
ка — критерий истины. Уже сей-
час понятно, что, например, тре-
буется уточнить полномочия орга-
нов власти, правильно их распреде-
лить и оптимизировать. Есть и дру-
гие, более масштабные, вещи, кото-
рые выясняются по ходу. Основная 
часть земель, запрещенных сейчас 
к предоставлению в качестве «бес-
платного гектара», так называемая 
«зона нельзя», — это территории 
традиционного природопользова-
ния и защитные леса. Здесь возмож-
на корректировка законодательст-
ва. Никто не говорит, что нужно на-
рушать права коренных малочи-
сленных народов. Но если, напри-
мер, в территорию традиционно-
го природопользования включе-
ны населенные пункты, а не зоны 
охоты и рыболовства, почему нель-
зя вывести их из-под запрета? По 
защитным лесам — такая же ситу-
ация. Есть, безусловно, те защит-
ные леса, которые трогать нель-
зя, например, в особо охраняемых 
природных территориях. Но есть 
категории, к которым нужно взве-
шенно отнестись, есть ли потен-
циал для предоставления там «бес-
платного гектара». А он есть. В за-
кон можно внести изменения, раз-
решающие выделение «бесплатно-
го гектара» на территории некото-
рых категорий защитных лесов с 
обременениями или ограничения-
ми по использованию. Такое пору-
чение есть. Поправки мы подгото-
вим, сессия Госдумы в этом году на-
чинается в октябре, поэтому впол-
не можно добиться того, чтобы они 
заработали уже со следующего года.

Дмитрий Щербаков

— интервью —

в остальных случаях — гу-
бернаторы субъектов РФ. По-

смотрим, как они будут работать, обя-
зательно будем помогать, но все будет 
зависеть от их активности. Если они 
смогут добиться того, чтобы ворота 
входа в Свободный порт были откры-
ты, чтобы бизнес туда мог беспрепят-
ственно попадать, чтобы меры поддер-
жки действовали, а механизмы рабо-
тали гибко, все двигалось — люди это 
сразу почувствуют. Почему я так на-
прягался сначала по Владивостоку? 
Потому что минимальные препятст-
вия сразу же ощущаются, и люди го-
ворят: а, не получается. Вплоть до то-
го, кто и как отвечает на звонки, — мы 
это все проверяли. Я по Владивостоку 
несколько раз был вынужден вмеши-
ваться, звонить и сильно ругаться.
— То есть кто-то, бывает, и препят-
ствует реализации законодатель-
ства о развитии Дальнего Востока?
— Я на провокацию не поддамся. Не 
могу сказать, что какое-то ведомство 
системно мешает развивать Дальний 
Восток. И причина проста: все в общем 
знают настроение и позицию главы 
государства Владимира Путина. Они 
прекрасно понимают, что если мы с 
подобным столкнемся, будет доклад 
президенту. И по шее они получат не 
от меня, — президент вопросы разви-
тия Дальнего Востока курирует посто-
янно. А когда уж сильно мешают, при-
ходится на этом концентрироваться.
— Сложностей много?

— Конечно, есть вопросы, которые ре-
шаются сложно, ошибки есть. Это не-
простая дорога. Проще всего сидеть и 
ничего не делать, выполняя уже при-
нятые ранее кем-то решения. Когда ты 
разрабатываешь новые механизмы и 
начинаешь исполнять их, это совсем 
другое. Давайте посчитаем, сколько 
новых законов о развитии Дальнего 
Востока вышло за последнее время? 
Пальцев на одной руке не хватит. И это 
все абсолютно новые законы, за кото-
рыми стоит огромная работа. Мне не 
нравится слово «проблемы». Но нужно 
сказать откровенно — мы пока толь-
ко учимся. Учимся быстрее двигаться 
в развитии Дальнего Востока. По ка-
ждому закону и постановлению пра-
вительства мы рождаем новые идеи, 
обсуждаем их. Затем поэтапно претво-
ряем в жизнь. 
— Законодательство уже стабиль-
но или его приходится дорабаты-
вать по ходу?  
— Могу ответить и «да», и «нет». Поя-
вилось еще четыре Свободных порта, 
которые нужно наладить. Появился 
новый закон о налоговых льготах на 
Дальнем Востоке. Это тоже была боль-
шая работа. Ведь вроде и было пору-
чение президента обеспечить предо-
ставление инвестпроектам льгот, но 
коллеги его выполнили формально, 
так, что никто не мог воспользоваться. 
Пришлось «потрясти» Минфин и Мин-
экономики, чтобы закон превратился 
в рабочий, и сейчас здесь фактически 
заявительный принцип: если ты отве-
чаешь критериям инвестиций, ты под-

падаешь под льготы. Все просто, и не 
надо ни у каких чиновников разреше-
ние на это просить. 
— Идея «бесплатного гектара» на 
Дальнем Востоке тоже сталкива-
ется со сложностями?
— Закон о «дальневосточном гектаре» 
вообще очень сложный. В нем заложе-
но множество механизмов, которые 
никогда на Руси не работали. Это ма-
шина, для меня лично важно ее отла-
дить, чтобы она хорошо ехала. Я сей-
час оцениваю положение по «бесплат-
ному гектару» как самое начало пути. 
Точно не готов сказать, что уже все по-
лучается. Очень много работы по чист-
ке законодательства и правоприме-
нения, потому что нам нужно создать 
совсем новую среду. Это работа, где 
мы постоянно ищем, что мешает, од-
но решаешь — вылезает другое. Но я 
к такой работе отношусь хорошо, хо-
тя она и трудоемкая. Я сам обязатель-
но во всех субъектах РФ работу этого 
закона проверю. Уже закрепил коллег 
в ранге заместителей министров и за-
местителей полпреда, чтобы они пос-
тоянно отвечали за конкретную тер-
риторию. Здесь труда не жалко, пото-
му что мы, повторюсь, создаем новый 
продукт. Если мы научимся в России 
за месяц выделять людям землю — это 
огромный скачок из сегодня даже не в 
завтра, а в послезавтра. 
— Не слишком ли много усилий 
требует для себя Дальний Восток?
— Я почти на каждом совещании по-
вторяю, что мир конкурентен, и из это-
го нужно исходить: люди, деньги сей-

час легко переходят границы. Если 
мы хотим, чтобы люди приезжали на 
Дальний Восток и вкладывали день-
ги, мы должны быть лучше, чем на-
ши соседи. А это, прямо скажем, такие 
совсем не спящие страны. Я бы луч-
ше с Европой посоревновался, где все 
уже немного расслабленные. В Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе располо-
жены самые быстро растущие эконо-
мики мира. Но с сильным всегда луч-
ше тренируешься. Поэтому мы будем 
у них учиться.
— Прошло уже три года, как вы 
занимаетесь вопросами разви-
тия Дальнего Востока, а проблем 
меньше не становится. Руки еще 
не опускаются? 
— Мы верим в то, что делаем, и верим, 
что Дальний Восток должен и может 
быстрее развиваться. С теми, кто в это 
не верит, нам не по пути. Но в рамках 
всего, что мы делаем, решается и еще 
одна глобальная задача. Это построе-
ние максимально эффективного ди-
алога между представителями влас-
ти и бизнесом, просто людьми. Ког-
да срок выделения, скажем, земли в 
рамках программы «дальневосточ-
ного гектара» — 30 дней, то если чи-
новник, это реализующий, будет бю-
рократом, он ну никак в эти сроки не 
уложится. Нужно работать гораздо бы-
стрее, чем обычно. А это уже вопрос 
качества управления. Со Свободным 
портом то же самое. Но если люди бу-
дут работать по-взрослому, все вопро-
сы разрешимы.

Дмитрий Щербаков

— стратегия —

по импортозамещению 
и правительственной ко-

миссии по вопросам социально-
экономического развития Дальне-
го Востока и Байкальского регио-
на. Но в повестке, посвященной в 
основном судостроению, второй по 
величине город Хабаровского края 
сумел не затеряться: по итогам засе-
дания было сформировано целых 
15 поручений о Комсомольске-на-
Амуре различным ведомствам.

Дмитрий Медведев признал, 
что «существует необходимость 
превратить этот город в один из 
динамично развивающихся цент-
ров». «В последние годы здесь по 
известным причинам мало что 
происходило, делалось недоста-
точно. Четвертый по величине го-
род региона за 25 лет потерял пра-
ктически 20% своих жителей — по-
чти четверть трудоспособного на-
селения. Износ основных фондов 
в сфере ЖКХ, энергетики, тран-
спорта достигает 75-80%, притом 
что речь идет об одном из весьма 
развитых в прошлом индустри-
альных центров гражданского 
машиностроения, металлургии, 
с развитой промышленной и на-
учной базой, историческими тра-

дициями, инженерной школой. 
В общем, этот очевидный разрыв 
существует, особенно остро это 
чувствуешь, когда ездишь по го-
роду»,— сказал премьер. По ито-
гам совещания перед министер-
ствами и госкорпорациями была 
поставлена задача сформировать 
комплексный план развития Ком-
сомольска-на-Амуре, координа-
тором всех действий стало Мин-
востокразвития. 

К концу февраля министерст-
во завершило работу по подготов-
ке проекта комплексного плана и 
внесло его в правительство РФ. В 
итоговом проекте осталось 33 ме-
роприятия и 27 объектов на сум-
му 62,9 млрд руб., из них 49,3 мл-
рд руб. — из средств федерального 
бюджета. В апреле 2016 года план 
долгосрочного развития Комсо-
мольска-на-Амуре утвержден пра-
вительством России. 

На 2016 год в план заложено 
финансирование 15 объектов: 
по пять объектов из федерально-
го бюджета, консолидированно-
го бюджета Хабаровского края и 
средств энергетических компа-
ний. По словам министра эконо-
мического развития региона Вик-
тора Калашникова, в текущем го-
ду из средств бюджета РФ будет 

профинансировано пять объек-
тов на сумму 936 млн руб. «Во-пер-
вых, это здание драматического 
театра. Второй объект — водоза-
бор, комплекс обезжелезивания 
и деманганации»,— рассказыва-
ет министр. Еще два объекта, го-
ворит он, относятся к транспорт-
ной инфраструктуре: трасса Ком-
сомольск-на-Амуре—Хабаровск и 
улично-дорожная сеть города. Пя-
тый объект — реконструкция хра-
нилища борогипса со строитель-
ством саркофага над ним. «Сейчас 
ведется разработка техническо-
го задания на подготовку ПСД, в 
2016-2017 годах она должна быть 
готова»,— рассказывает министр.

«На 2017 год мы видим пик фи-
нансирования — 22 объекта долж-
ны зайти в работу, а всего их, на-
помню, 27. Объем финансирова-
ния — 8,8 млрд рублей. Для Ха-
баровского края это существен-
ная цифра. У нас размер ФАИПа 
(средств, выделяемых по феде-
ральной адресной инвестицион-
ной программе.— „Ъ“) с дорож-
ным фондом был последний год 
как раз в районе 9 млрд рублей»,— 
отмечает министр.

«Мы видим, что здесь должны 
работать три уровня. Стратегиче-
ский закрывается деятельностью 

правительственной комиссии по 
развитию Дальнего Востока и Бай-
кальского региона. Мы создали 
штаб и межведомственную груп-
пу, ее возглавляет губернатор Вя-
чеслав Шпорт. Но большое значе-
ние имеет оперативная работа. В 
структуре минэкономразвития 
создано структурное подразделе-
ние, которое размещается в Хаба-
ровске и Комсомольске-на-Аму-
ре, администрация города выде-
лила небольшой профильный от-
дел, который занимается исклю-
чительно координацией реализа-
ции плана»,— говорит Виктор Ка-
лашников. По его словам, если с 
управлением на уровне края чи-
новникам все понятно, то «по-
сложнее с федеральным блоком». 
«Пока мы пошли по пути „дорож-
ных карт“, и сразу могу сказать, те-
ма „захромала“»,— признает ми-
нистр. Из 33 мероприятий ком-
плексного плана лишь за четыре 
отвечает правительство края, от-
ветственные по остальным — фе-
деральные органы власти и го-
скомпании, подчеркивает он, и 
«один из сложных моментов — вы-
строить работу именно по реали-
зации мероприятий».

Регион, говорит министр, уже 
столкнулся с проблемой отбора 

квалифицированных подрядчи-
ков для реализации плана разви-
тия Комсомольска-на-Амуре. «Го-
род зазвучал на всю страну, нема-
лые суммы объявляются, поэтому 
приходят компании — табуретка, 
стол, ручка, вот и все»,— отмеча-
ет Виктор Калашников. «Поэтому 
есть предложение рассмотреть во-
прос по созданию режима един-
ственного исполнителя для работ 
по проектированию и строитель-
ству объектов в рамках исполне-
ния долгосрочного плана разви-
тия Комсомольска-на-Амуре. Та-
кой режим применялся в отноше-
нии объектов Олимпиады в Сочи, 
Владивостока (в рамках подготов-
ки объектов для саммита АТЭС.— 
„Ъ“), чемпионата мира по футбо-
лу. Положения федерального зако-
на 44-ФЗ позволяют сделать это»,— 
заключает он. 

Директор ДальНИИ рынка Ва-
дим Заусаев подчеркивает, что мо-
дель развития, основанная на пе-
рерабатывающих производствах, 
не приносит экономических вы-
год. Так, в 2015 году перерабаты-
вающие отрасли Дальнего Восто-
ка принесли 36 млрд руб. консоли-
дированных долгов (95% всех кон-
солидированных долгов в макро-
регионе). Но при этом альтерна-

тивные модели развития, реали-
зуемые на Чукотке и на Сахалине, 
ведущие к потере переработки, а 
следом и населения, господин Зау-
саев называет «неприемлемыми». 
На юге Дальнего Востока «на пер-
вом месте должна стоять не эко-
номика, а необходимость форми-
рования постоянного населения». 
А поскольку план долгосрочного 
развития Комсомольска-на-Амуре 
направлен именно на это, его ре-
ализацию эксперт считает необ-
ходимым. «Сформировать посто-
янное население можно только 
при поддержании оптимальной 
половозрастной структуры. Отра-
сли сырьевой специализации экс-
плуатируют только труд молодых 
мужчин, потому они настроены 
на вахтовый труд, концессионные 
отношения, экспедиционные ме-
тоды производства, как следствие 
— потерю постоянного населе-
ния. Если отказаться от переработ-
ки, то Комсомольск-на-Амуре мож-
но закрывать, а население края в 
целом быстро снизится вдвое»,— 
полагает господин Заусаев. «Ком-
сомольск нужен как маяк, как на-
поминание о том, что у нас может 
сохраняться производство»,— го-
ворит эксперт.

Дмитрий Щербаков

«Мы сделали форум точкой 
заинтересованности»
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«Мы идем по пути 
расширения и 
упрощения»

Комсомольск-на-Амуре пустили в рост


